

# FRATERNIDAD

Periódico Radical

SUSCRIPCIONES

FUGO anticipado

En mes 50 céntimos

ANUNCIOS

á precios convencionales

ADMINISTRACIÓN

Sto. Tomás, 3.

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.--Sábado 9 Octubre 1915

Año VIII---Núm. 342

## El ferrocarril Alicante-Alcoy

Verdaderas causas de no haberse construido.—Estado actual del proyecto y gestiones para realizarlo.—Tremendas responsabilidades del caciquismo.

Durante mucho tiempo, en la época canalejista, se entretuvo la noble confianza del pueblo alcoyano en la próxima construcción del ferrocarril Alicante-Alcoy, con vanas explicaciones que, en realidad á nadie satisfacían bastante, porque no dejaba de causar justificada extrañeza la tardanza en realizar una mejora tan sentida y tan deseada, teniendo como se decía tener el apoyo del señor Canalejas, que á la vez que Diputado á Cortes por Alcoy fué bastante tiempo Presidente del Consejo de Ministros, y que hasta en la oposición tenía recursos sobrados, si esa hubiese sido su voluntad, para que el ferrocarril se construyera.

Como este hecho resultaba sencillamente insólito, se dijo para justificarlo que el ferrocarril no había podido construirse porque el presupuesto calculado al efecto por el señor Lafarga resultaba insuficiente, y en tales condiciones no había contratista posible para esta empresa; pero nosotros que no cejamos en el estudio de todas las cuestiones que interesan al engrandecimiento de Alcoy y, en general, de esta provincia, hemos inquirido hasta esclarecer la verdad, y vamos á decirla sin rodeos, como es nuestro deber, que en nosotros constituye una costumbre ineludible.

Caducada la concesión del ferrocarril de Alicante á Alcoy, otorgada á nuestro benemérito paisano don Camilo Gisbert Terol, con pérdida de la fianza, el Gobierno, con arreglo á lo que dispone la vigente ley de Ferrocarriles secundarios, anunció un concurso de proyectos de este ferrocarril, para proceder al otorgamiento de nueva concesión. En este concurso, no se presentó más que un solo proyecto, redactado por el Ingeniero de Caminos don Próspero Lafarga, con un presupuesto de 15.610.360'04, que resultaba á 203.163'86 pesetas el kilómetro.

Mientras se tramitaba el expediente necesario para otorgar la concesión á base de este proyecto, el señor Lafarga gestionó y encontró sociedad para la construcción de esta línea, que era la misma que tenía á su cargo el ferrocarril de la Marina; y las bases para la cesión del negocio por parte del se-

ñor Lafarga, á la citada sociedad, se formalizaron mediante un documento público en regla, cuyas cláusulas más pertinentes á la cuestión son las siguientes:

«Entre los abajo firmantes don Próspero Lafarga, Ingeniero de Caminos, domiciliado en Alicante, por una parte, y Mr. Willy J. Solms, domiciliado en París, 5, Avenue Matignon, de otra parte, ha sido convenido lo que sigue: El Sr. don Próspero Lafarga ha presentado en el Ministerio de Fomento el proyecto del Ferrocarril de Alicante á Alcoy y cede al Sr. Solms la concesión de dicho ferrocarril con todos sus derechos, privilegios y acciones. El Sr. Solms acepta en firme la compra y cesión de dicha concesión con todos sus derechos, privilegios y acciones, así como todos los planos, presupuestos y estudios, tal como están depositados en el Ministerio de Fomento. Si el precio kilométrico de 203 mil 163'86 pesetas se modificase desfavorablemente por rebaja de precios unitarios ú otras exigencias del Consejo de Obras públicas, el Sr. Solms quedará en libertad para anular este contrato.»

Este contrato fué firmado en 11 de Junio de 1911, y el original está á disposición de quien quiera verlo.

Tramitado el expediente, el Consejo de Obras públicas propuso modificaciones que motivaron una baja en el presupuesto presentado de 2.129.025'71 pesetas; y por Real orden de 8 de Marzo de 1912 se devolvió al señor Lafarga su proyecto, para que llevase á efecto, en el plazo de seis meses, la baja acordada en el presupuesto. Cumplido este trámite, se remitió el proyecto nuevamente al Ministerio de Fomento, con el presupuesto que resultó de las variaciones ordenadas, que fué de 13.481.334'33 pesetas, resultando el kilómetro á 175.082'26 pesetas. El proyecto así modificado se aprobó definitivamente por Real orden de 8 de Noviembre de 1912, y este proyecto es el que está actualmente pendiente de su basta.

Ahora bien; como consecuencia de la baja de más de dos millones de pesetas ordenada por el Gobierno en el presupuesto del señor Lafarga, el Sr. Solms anuló el con-

trato con arreglo á la última de las cláusulas transcritas anteriormente, quedando el proyecto de ferrocarril Alicante-Alcoy sin contratista, y sin probabilidades de tenerlo mientras no se eleve el tipo de la concesión á la cantidad presupuestada por el Sr. Lafarga.

De todo lo expuesto se desprende de un modo claro y terminante:

1.º Que el presupuesto calculado por el Sr. Lafarga era suficiente para construir el ferrocarril, pues así lo demuestra el contrato del Sr. Solms aceptando en firme la construcción, á base de dicho presupuesto.

2.º Que el Gobierno, al ordenar la baja de más de dos millones de pesetas en el proyecto del señor Lafarga, mató por completo la construcción del ferrocarril, que ya podría estar en explotación, si no hubiera sido por esto, como lo está actualmente el de la Marina.

Y ahora os falta saber lo principal, alcoyanos; lo que vosotros, en vuestra noble candidez, no podréis explicaros siquiera hasta que se os aclare: EL GOBIERNO QUE MATÓ EL FERROCARRIL DE ALICANTE Á ALCOY FUÉ EL GOBIERNO PRESIDIDO POR CANALEJAS...

Hasta el próximo número.

### ELECCIONES

## Nuestra actitud

La Junta Municipal de nuestro partido, deseosa de orientar con el mayor acierto posible la conducta de nuestros correligionarios y amigos en las próximas elecciones de concejales, ha estudiado con la debida atención los cambios operados en la política local desde las últimas elecciones de diputados á Cortes, y la evolución que en su virtud ha venido á determinarse en la administración municipal, postada en la mayor ruina por el caciquismo, y hoy en vías de rehabilitarse por la gestión de los partidos conservador y reformista, que en ella intervienen en colaboración con el nuestro; y estimando que el interés general de la población debe anteponerse por consideraciones de saludable patriotismo á los de la política, ha creído su deber declarar: que siendo de excepcional interés público el afianzamiento de la actual gestión administrativa, el partido radical está dispuesto á formar una candidatura común con los conservadores y reformistas, asegurando de este modo, en la medida que de sus me-

dios depende, la buena marcha de la administración municipal y la postración definitiva del caciquismo.

Esta coalición, caso de pactarse, optará á los once puestos de las mayorías, pues, aunque disponga de fuerzas suficientes para ir al copo, entendemos que es un deber moral respetar las minorías, pues la presencia de oposiciones numerosas y distintas en el Ayuntamiento despiertan la conciencia del deber en las mayorías permanentes ó circunstanciales que se forman, y en el pueblo la confianza, que es indispensable para acometer las grandes empresas y reformas de que Alcoy está necesitado.

La distribución de puestos en la candidatura deberá hacerse en proporción de cinco para los radicales, cuatro para los conservadores y dos para los reformistas.

Esta es la conducta electoral acordada por nuestra Junta Municipal, que exponemos á la consideración del pueblo, en la confianza de haber interpretado sus patrióticas aspiraciones de emancipación política y mejoramiento de los intereses públicos.

En cuanto á nuestros correligionarios, esperamos que, teniendo en cuenta la justificación del acuerdo de nuestro directorio y los elevados fines que lo informan, lo secunden con la disciplina y entusiasmo de que han dado siempre admirable ejemplo, elevando nuestro partido á la consideración pública de que goza.

## ALCOYANOS antes que políticos

Es un hecho digno del mayor aplauso y que denota el más relevante mérito y sentido ético del partido radical, las conclusiones adoptadas por su directorio, referentes á la actitud del partido en las próximas elecciones.

Difícil y peligrosa era la resolución de este problema en el actual momento de evolución política. Pasaron en tropel, tal vez para ya no más volver, aquellas inolvidables monstruosidades administrativas de la fatal era del caciquismo. Nuestro Alcoy, á costa de grandes esfuerzos, consiguió ponerse en camino de emancipación, vacilante y sin alientos, ya que sus

## PARTIDAS

Barchell	14	Rambla baja	6
Canal alta	9	Regadio	10
Canal baja	9	Riba	9
Caramanchel	4	Riera de cotes	4
Cotes alto	4	Riquer alto	18
Cotes bajo	4	Riquer bajo	18
Huerta mayor	18	Salt edificios	14
Llacunes	10	Salt tierras	14
Mariola	17	Sembenet alto	12
Molinar	11	Sembenet bajo	12
Pagos	7	Tintes	16
Polop alto	18	Tosal	12
Polop bajo	18	Tosal y Mo-	
Rambla alta	6	lins	12

## Edicto

*El Alcalde Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.*

Hago saber: Que habiendo acudido á esta Alcaldía don Gonzalo Cortell Cortés, acompañando proyecto suscrito por el Ingeniero don Adolfo Vilaplana Llorca, solicitando permiso para instalar un electromotor de 0'50 caballos en el edificio situado en la calle de San Nicolás número 120, queda abierta, durante el plazo de ocho días, á contar desde el de la publicación del presente en la prensa local, la sumaria información que determina el artículo 801 de las Ordenanzas municipales, en la que se oirá á todos aquellos á quienes pueda afectar la instalación antes citada, debiendo hacer constar que transcurrido dicho plazo nadie tendrá derecho á reclamación alguna.

Alcoy 5 de Octubre de 1915.

*Francisco Moltó Pascual.*

## Casa del Pueblo

## Inspección médica

Los socios que deseen pertenecer á la Sección de Socorros mutuos, comparecerán en la Casa del Pueblo, mañana, domingo, de 10 á 11, á los efectos de la inspección médica.

## Socorros mutuos

La cotización de Socorros mutuos, se hará todos los domingos, de 8 y media á 11 y media de la mañana.

## Caja de Ahorros y Préstamos

La comisión de la «Caja de Ahorros y Préstamos», cooperativa de crédito, se constituirá todos los domingos de 9 á 11 para que los socios de la Casa del Pueblo, afiliados á la misma, puedan efectuar sus imposiciones, en efectivo ó en vales de la Cooperativa de consumo, proveyéndose, al efecto, de la oportuna libreta, que lleva impreso el Reglamento de esta sección, para la mejor inteligencia de los asociados respecto al funcionamiento de la misma.

## Sesiones

El martes á las 7 de la noche se reunirá la Junta de Gobierno para tratar la siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta de la anterior.

2.º Propuestas socios.

3.º Informe Comisión Socorros Mútuos.

4.º Ruegos y preguntas.

## Cooperativas

Dispuestas para la circulación las acciones de la Cooperativa para la construcción ó adquisición de un edificio destinado á Casa del Pueblo, se anuncia á los señores socios que pueden adquirirlas los domingos, de nueve á once de la mañana, en el despacho de la sección de Caja de Ahorros y Préstamos, ó directamente del Depositario de la Casa del Pueblo don Enrique García Mataix.

## Noticias

Mañana domingo á las ocho y media de la noche se celebrará en la Casa del Pueblo una gran velada á cargo de los hermanos Emiliy artistas afamados, presentando un selecto programa de ilusión y caricaturas chinas.

Por el presente se invita á dicha velada á todos los socios y familias.

Se han acercado á nuestra redacción varios ciudadanos lamentándose de que el servicio del alumbrado público sea tan deficiente.

Nosotros que sabemos que está sobre el tapete la cuestión del alumbrado, en el Ayuntamiento, prometemos hacer cuanto de nosotros dependa para poner término cuanto antes á la explotación y á los abusos de las empresas electricistas.

El miércoles pasado, á la una de la madrugada, dejó de existir el apreciable joven Juanito Cuenca Mellado, hijo de la distinguida señora doña Angela Mellado de la Peña, y de nuestro respetable amigo don Rafael Romero Carvalho, Coronel de Infantería.

Nosotros que tuvimos el gusto de relacionarnos algún tiempo con el infortunado Juanito Cuenca, no extrañamos el general sentimiento que ha producido su muerte, pues su aplicación en los estudios, la excepcional simpatía de su trato y la nobleza de sentimientos que le distinguían granjeábanle desde el primer momento el cariño de cuantos le trataban.

Nosotros nos asociamos de todo corazón al inconsolable dolor de sus afligidos padres, y deseamos que el general y sincero aprecio que se tiene en Alcoy de la memoria del joven finado sirva de lenitivo á su desgracia, y les ayude á sobrellevarla con toda la resignación posible.

Ha sido inscrita civilmente con el nombre de Moravia-Varsovia, la niña de nuestros queridos correccionarios, Romualdo Soler Abad

y María Abad Plá á quien enviamos por este motivo nuestra más cordial enhorabuena.

Anunciamos á nuestros correccionarios que desde hoy estarán expuestas en la Casa del Pueblo las listas electorales vigentes, para que puedan comprobar su voto; previniéndoles que, cualquier duda que se les ofrezca pueden consultarla en Secretaría.

Cooperativa  
DE LA  
Casa del Pueblo

Los socios de la Casa del Pueblo podrán hacer las compras de géneros y subsistencias en los establecimientos adheridos á su Cooperativa, que son los siguientes:

Vinos, aceites y legumbres.—Fran-

cisco Valor, San Nicolás, 110.—Francisco Cortés Barrachina, Purísima, 16.—Rafael Merita Vila, San Nicolás 187.

Carnes.—Vicente Pérez Pérez, P. Mercado (frente al Repeso.) Bautista Pérez Pérez, Plaza del Mercado.

Salazones.—Fernando Blanes, P. Mercado, 3.—Manuel López Morató, Santa Marta, número 4.

Tejidos.—El Progreso, San Nicolás, 10.

Calzado.—José Chinchilla, S. Nicolás, 165.

Gorras.—Gorrería alcoyana, Plaza Fosar, 2.

Farmacia.—Evaristo Mengual, P. Casanova, 8.

Recibos de inquilinato  
se hacen en esta imprenta  
á 0'50 ptas.

Imprenta FRATERNIDAD.



Se sirve á domicilio

DEPÓSITO, A. MIRANDA 24

## LA ONZA DE ORO

En este establecimiento se han recibido las más altas novedades en el ramo de

## PELETERIA

Además cuenta este BAZAR con infinidad de artículos como guantes, paraguas, perfumería, bisutería, porcelana y colonia «Onza de Oro», á 2 pesetas botella de á litro.

## PRECIO FIJO

Única casa en Alcoy que tiene los precios á la vista del público.

Polavieja, 8 y 10

partitura afirmó la fama de compositor inspirado y dominador de la técnica que le hacían su primera ópera, «Mendi Mendiyan» y sus obras sinfónicas y corales?

Era donastiarra, y tuvo por maestro á don Germán Cendoya, quien guió sus primeros pasos en su carrera artística, al Debussy, Dukas, Ravel y D' Indy, que completaron su educación musical y guiaron su genio creador por los caminos que habían de conducirle á la gloria.

Razón tenía Vasconia para mostrarse orgullosa de él y hartos motivos tiene hoy para vestir los negros crespones de duelo, pues el maestro Usandizaga era una de sus más legítimas glorias; un músico que, como Arriaga, otro eximio compositor muerto joven y cuando escalaba los peldaños del excelso templo, dejaba entrever la posibilidad de un teatro lírico vasco.

Usandizaga trabajó hasta no muchos días antes de bajar al sepulcro en una nueva ópera «La Llama», libro de Martínez Sierra, la cual ha dejado casi terminada, y que según la opinión de los que conocen algunos trozos de su partitura, en ella brilla rica y lozana la briosa inspiración del desventurado maestro.

Descanse en paz el malogrado compositor.

## Ateneo Alcoyano

El Ateneo Alcoyano, en junta general celebrada el día 3 de los corrientes, acordó nombrar la siguiente Junta Directiva.

Presidente.—D. Gonzalo Rico Alemany.

Vicepresidente.—D. Francisco Pérez Ferrandiz.

Secretario.—D. Germán Muñoz Giner.

Vicesecretario.—D. Ricardo Antolí Corbí.

Tesorero.—D. José Baldó Grau.

Contador.—D. Remigio Guarinos.

Bibliotecario.—D. Amando Romeu.

Vocales.—D. Salvador Picó Pascual, D. José Boronat Botí, D. Santiago Pérez Payá y D. Adolfo Bernabeu Payá.

Esta nueva Junta Directiva, formada de jóvenes estudiosos y entusiastas, nos dirige atento besa la mano solicitando nuestro concurso para la intensa labor pro-cultura y pro-Alcoy que se propone realizar. Nosotros nos complacemos en contestarles que para tan plausibles fines, que deseamos ver cumplidos, estamos incondicionalmente á su disposición.

## Las sesiones municipales

El miércoles celebró el Ayuntamiento sesión ordinaria, bajo la presidencia del alcalde, con asistencia de cinco concejales radicales, tres conservadores y un reformista.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se dió cuenta al Ayuntamiento de no haberse impuesto multa alguna, durante la última semana, por infracción de las Ordenanzas municipales relativas al régimen de mercados.

Se dió cuenta al Ayuntamiento de una R. O. del Ministerio de la Gobernación, aceptando el local de la Administración de arbitrios que propone el Ayuntamiento para Estación telegráfica de esta ciudad, por el alquiler anual de 2.500 pesetas, en el concurso celebrado recientemente.

En virtud de instancia de D. Ignacio Martí Pastor se acordó autorizarle para colocar puertas que abran al exterior en la casa número 74 de la calle de San Francisco, siempre que se ajuste á lo dispuesto en las Ordenanzas municipales.

Se aprobó un informe de la comisión de Policía urbana autorizando igualmente la colocación de puertas que abran al exterior en la casa número 44 de la calle del Pintor Casanova.

Se acordó acceder al arriendo de una concesión de agua de 1.000 litros diarios solicitado por doña Rosa Ferri Pascual, para su casa de la calle de San Mauro número 29, previo informe favorable del señor Ingeniero municipal.

Se acordó exponer durante diez días al público, al efecto de reclamaciones, los pliegos de condiciones para la subasta de los arbitrios de Lonjas y puestos públicos, Pesas y balanzas por mayor y menor, Pescadería pública, Bebidas espirituosas y espumosas y Derechos de vigilancia, Pan común y blanco para el Hospital, Carne de ternera para la Beneficencia domiciliaria y Carne de ternera para el Hospital.

Se aprobó un informe de la Comisión de Hacienda proponiendo la rectificación de clase de la cédula personal de algunos vecinos, en virtud de las justificaciones presentadas por los interesados.

Se acordó exponer al público para su examen durante diez días el proyecto de transferencia de crédito propuesto por la comisión de Hacienda entre diversos capítulos del presupuesto corriente para la nivelación del mismo.

### Ruegos y preguntas

En la sección de ruegos y preguntas, el alcalde, contestando á la denuncia presentada en la sesión anterior por el señor Chinchilla, sobre el estado ruinoso de la casa número 14 de la Plaza de la Constitución, presenta un dictamen del señor Arquitecto municipal que dice que el propietario de la referida casa puede realizar en ella toda clase de obras, sin necesidad de sacarla á línea, por cuanto el Ayuntamiento le autorizó á construir sobre dicha línea la verja que la circunda.

El señor Botella pidió que pasara este dictamen á informe de la comisión de Policía urbana, acordándose así previa declaración de urgencia; y no habiendo más asuntos se levantó la sesión.

## Política provincial

El señor Dato ha nombrado jefe del partido conservador en los distritos de Denia, Villajoyosa y Pego al señor Jorro Miranda, que tiene en aquella región mucho arraigo y valiosas simpatías.

Los amigos del señor Torres Orduña no se muestran conformes con esta designación, y, frente á ella, proclaman la jefatura del señor Torres Sala, hijo del difunto cacique de la Marina.

Con este motivo han marchado á Madrid el Presidente de la Diputación provincial don Manuel Ors y otras influyentes personalidades de la política conservadora, para decidir en las esferas gubernamentales la orientación que debe darse á su partido en aquella tan hermosa como infortunada región de nuestra provincia, que, por no haber realizado un noble esfuerzo para sacudir su indolencia política, ha sido constantemente patrimonio de caciques.

## Movimiento obrero

La sociedad de Panaderos «La Artesa» convoca á junta general á todos los obreros panaderos, para el domingo 10 del corriente, á las diez y media de la mañana, para tratar la siguiente

### ORDEN DEL DÍA

- 1.º Tratar sobre la asociación.
- 2.º Ruegos y preguntas.

La sociedad de Tejedores mecánicos «La Unica», convoca á reunión de fábrica para el domingo 10 del que rige á los Tejedores de las siguientes fábricas: D. Miguel Payá, D. Camilo Terol y D. José Jordá. Estas reuniones tendrán lugar á las nueve de la mañana.

Igualmente convoca la sociedad de Tejedores en géneros de punto, «La Progresiva» á los trabajadores de la fábrica de señora Viuda Monllor y Botella, para el domingo 10 del que cursa á las diez de la mañana.

Se encarece la puntual asistencia á dichas reuniones en el domicilio social Santa Marta, 45.

La comisión Pro-presos de esta localidad, convoca al pueblo á un mitin, á favor de los presos de Cenicero, Torreperejil y demás pueblos de Andalucía, en el cual tomarán parte compañeros de ésta, el propagandista Ramón Insa y un compañero recién llegado de la Argentina.

Dicho acto tendrá lugar el domingo 10 del corriente á las cuatro de la tarde en el local de la Escuela de Párvulos.

Las adhesiones se recibirán en el mitin.

En la suscripción abierta á favor de los huelguistas de la Borrera de Castañer, se han recaudado 124'65

pesetas, de las cuales se han pagado á los huelguistas 99'65, y el resto de 25 pesetas se ha destinado á favor de los huelguistas de Bocairrente.

## Se desea una nodriza

Darán razón en la Casa del Pueblo

## Elecciones

Distrito	Sección	Mesas electorales
1.º	1.ª	Casas Consistoriales (Escuela Sra. Mira)
	2.ª	Carmen, 4 y 6.
	3.ª	Escuela Superior.
2.º	4.ª	Algezares, 25.
	5.ª	Virgen María, 32.
	6.ª	Casa antigua de Villa.
3.º	7.ª	Juzgado Municipal.
	8.ª	Escuela de Párvulos.
	9.ª	Santo Domingo (Escuela).
4.º	10.ª	Hermanitas de los Pobres.
	11.ª	San Vicente, 2.
	12.ª	San Buenaventura, 20.
5.º	13.ª	San Francisco, 54 (Escuela)
	14.ª	Casa Desamparados.
	15.ª	Casa Bolla.
6.º	16.ª	Purísima, 12 (entresuelo).
	17.ª	Virgen de Agosto, 2.
	18.ª	Solís 1 (Escuela)

Calles y partidas por orden alfabético y sección á que pertenecen.

Agustín (San)	17	Marta (Santa)	10
Algezares	4	Mateo (San)	9
Alzamora	18	Mauro (San)	13
Ana (Santa)	14	Miguel (San)	6
Anselmo Aracil	14	Mosén Torregrosa	3
Antonio (San)	2	Nicolás hasta el 119 y 84	7
Arias Miranda	1	Nicolás desde 121 y 86	11
Barbacana	3	Oliver	18
Bárbara (Santa)	4	Onofre Jordá	17
Beato Nicolás	7	Orberá	14
Factor	7	Pintor Casanova	1
Blas (San)	2	Plaza Constitución	1
Buenaventura (San)	12	Plaza Herreros	16
Buidaoli	5	Plaza Mercado	1
Caracol	6	Plaza Pintor A. Gisbert	14
Carmen	2	Plaza Portal Nuevo	3
Cueva Santa	8	Polavieja	1
Cura Belloch	14	Purísima	16
Doctor Semper	14	Rafael (San)	12
Domingo (Santo)	8	Rita números pares	13
Doña Saurina	3	Rita números impares	15
Embajador Irles	3	Roque (San)	14
Francisco (San)	13	Sangre	8
Frente San Juan	3	Tomás (Santo)	16
Goya	14	Venerable Ridaura	7
Gregorio (San)	17	Vicente (San)	11
Horno Vidrio	11	Virgen Agosto	17
Isabel (Santa)	10	Virgen Muria	5
Jaime (San)	16		
Jorge (San)	14		
José (San)	15		
Laporta	15		
Lauria	14		
Lorenzo (San)	3		
Lucía (Santa)	14		
Maestro Faus	15		

energías quedan extenuadas, á más de hipotecadas sus esperanzas de rehabilitación hasta un porvenir muy lejano, y con una deuda enorme de trece millones que pesa sobre él, para vergüenza de los que la contrajeron.

Plugo al destino que los esfuerzos y sacrificios patrióticos y desinteresados del partido republicano, acabaran con aquella pléyade de parásitos que se nutrían á expensas del pueblo, y que éste, agonizante y depauperado, volviera de nuevo á la vida rehabilitado por una administración investida de la más acrisolada pulcritud.

En esta manera de ser de la gestión de la actual *res-publica*, y atendiendo á la indicación vital que surge ante el porvenir de nuestra ciudad, nosotros hacemos el sacrificio de nuestros ideales políticos,—pues antes que radicales somos alcoyanos—y, partiendo de esta razón fundamental, estimamos que siendo la labor administrativa que actualmente se viene haciendo en el municipio, labor honrada y patriótica, es de razón y de justicia que nos declaremos en inteligencia electoral con los elementos políticos que la realizan.

En este sentido se ha inspirado la Junta municipal de nuestro partido, para decidir y resolver el problema de nuestra actitud en la próxima contienda electoral.

Estamos atravesando una época de paz, de reconstitución, de mejoramiento. Tregua de descanso, actitud reflexiva y de estudio de las necesidades á resolver y problemas á plantear. Poco nos importa el tener más ó menos concejales en el Consistorio, si todo él ha de concurrir al mismo fin patriótico.

Alcoy despertó á la vida al soplo de la gestión honrada que inició el partido republicano, que en definitiva han venido á secundar con ahínco y patriotismo los reformistas y conservadores; pues con los conservadores y reformistas nos inteligenciaremos como alcoyanos, mientras unidos todos concurramos á resolver los muchos problemas que hay en perspectiva, y de los cuales dependen la prosperidad y riqueza de este pueblo, tanto tiempo sumido en el más censurable de los abandonos, y víctima de la torpeza, de la incuria y de la rapacidad del caciquismo.

El espíritu de nuestro partido, guiado por el sentimiento de nobleza que le caracteriza, creyendo

interpretar las aspiraciones de sus afiliados, se despoja de toda ambición de dominio político y solo anhela, como de justicia, que en el municipio coadyuven todos los partidos á la obra de rehabilitación y engrandecimiento de Alcoy.

Estas sinceras manifestaciones las hacemos inspirados de noble patriotismo, y sentiríamos se perdieran en el vacío de la desconfianza. Nuestra actitud se subordina al respeto y el amor á Alcoy.

Y ahora reflexionad cuán nobles y dignos de aplauso son los sentimientos que animan al partido radical, cuando en estos momentos de movimiento político demuestra con su conducta que antes que político es alcoyano.

H.

## En guardia

Se aproximan las elecciones municipales. Todos los ciudadanos deben aprestarse á la lucha en los comicios, y nosotros los que venimos laborando por la equidad y la administración, debemos estar dispuestos para vencer en la contienda. Somos los destinados, como viene demostrando nuestra historia política, á transformar por completo la vida de nuestra ciudad, en extremo abatida y vilipendiada por aquellos que titulándose sus hijos predilectos, nada hicieron para conducirla á la altura de prosperidad que sus actividades y medios de vida les brindaba.

Nuestras campañas en pro de los intereses de Alcoy, la investigación patriótica que hicimos en todos los órdenes de la vida municipal, señaló tantas y tantas iniquidades, comprobó tantos y tantos latrocinios que por ello merecimos el aplauso unánime de todos los ciudadanos honrados, sin distinción de clases ni de ideas.

Nos resta aún mucho que hacer. Nuestros combates derrocaron lo que parecía incommovible. Nuestra voluntad de hierro aunó todas las voluntades dispersas, y con la fuerza poderosa de esta suma de energías, llegaremos un día á regir y conducir á nuestro pueblo á la meta de su perfeccionamiento moral y material.

Nuestros ideales se compenetran con las necesidades del proletariado: Velamos por su vivienda, por su alimento, por su salud, por su dignidad y libertad moral, y estamos siempre atentos para cuanto afecte á su mejoramiento.

La hora de ejercer tu soberanía

se avecina, honrado y paciente hijo del pueblo. Reflexiona que en ese acto de depositar tu voto en la urna, construyes las gradas por donde debemos subir á la conquista de nuestros ideales, á cuyo término respiraremos las frescas y puras brisas de la justicia, emanadas del santo derecho.

Y vosotros los que constituís la clase media, víctimas de tantas arbitrariedades, que soportais casi todo el peso de una tributación desproporcionada á vuestro estado económico, lanzad con nosotros el grito de protesta depositando vuestro voto en nombre de los que aspiran á la equidad en todos los órdenes de la vida colectiva.

En guardia, en guardia, honrados y sufridos hijos del pueblo: templad bien vuestras armas de combate y á conquistar en los comicios nuestra dignidad vilipendiada, nuestro porvenir intelectual y económico y echar los sólidos cimientos de una era de justicia y de moralidad administrativa.

Bajo los pliegues de nuestra bandera, que tiene por lema administración, justicia y progreso, cobijense cuantos, libres de mezquindades, no les guíe otros propósitos que su amor sincero y desinteresado á su pueblo y á su patria.

En guardia, pues, y dispongámonos para la próxima lucha electoral.

HOKK.

Alcoy.

FECHA GLORIOSA

## La República portuguesa y Bernardino Machado

El martes fué para Portugal una fecha gloriosa.

Entre el entusiasmo de la nación entera, un hombre eximio, todo bondad, patriotismo y talento, Bernardino Machado, ha tomado posesión de la más alta magistratura mientras el pueblo, á los acordes de «L' Marsellesa», que es himno de redención, vitoreaba ardentemente á la República y á sus caudillos.

Para los que esperaban que hubiera asonadas, que los partidarios del ex rey don Manuel perturbasen la solemnidad del acto, las noticias de que la elección se ha verificado con toda tranquilidad ha sido una sorpresa. Para nosotros, no. Porque el nombre de Bernardino Machado es absoluta garantía de que bajo su dirección la República caminará rápidamente hacia el más próspero engrandecimiento y consolidará definitivamente los derechos que el pueblo lusitano conquistó con su sangre hace un lus-

tro. Precisamente, su candidatura fué propuesta para acabar con los recelos de las distintas fracciones republicanas, porque Machado, consecuente y austero, era y es á los ojos de Portugal, el más leal y entusiasta amigo de la República.

Sin temor á incurrir en error, puede decirse que, con la exaltación de Machado á la Presidencia, se anublan las esperanzas de los monárquicos lusitanos, que confiaban á la disensión y á los celos partidistas lo que no lograron conseguir sus menguadas hordas.

Si la república pudo vencer las alevosas asechanzas de los enemigos de la Libertad durante cinco años,—en los cuales la atención de los Gobiernos tuvo que estar más atenta á la defensa del régimen que á la reconstitución interior,—ahora, con tan preclara mentalidad á su frente, no sólo desterrará para siempre la posibilidad de una restauración, sino que dará forma tangible á toda la esencia democrática del programa republicano, demostrando así al pueblo que sus sacrificios no fueron estériles, y que no en balde fió su redención á la obra de los Costa, Machado, Françaes, Borges, Braga, Almeida, Chagas, Guerra Junqueiro y demás hombres eminentes que supieron hacer germinar en las masas la conciencia revolucionaria.

Dados los peligros que constantemente la amenazaron, Portugal ha hecho más de lo que puede exigírsela. Ha reorganizado su Hacienda, ha intensificado la producción, expansionó su comercio, creó un ejército de entusiastas republicanos y expertos luchadores, reconstituyó su Armada, fomentó la Cultura y dió sanción legislativa á las reformas de carácter religioso. Y esto cuando no cesaba de conspirar, cuando la traición y el asesinato acechaban á los gobernantes y se empleaban toda clase de armas para desprestigiarlos y privarles de la confianza del país...

Portugal, emancipado de la ominosa tutela de los Branganza, es un ejemplo que se nos brinda, de cuanto puede hacer el patriotismo y la voluntad de un pueblo capaz de sentir los grandes ideales redentores.

A la toma de posesión del señor Machado han asistido los diputados radicales españoles Sres. don Hermenegildo Giner de los Ríos y D. Emilio Santa Cruz, los cuales han sido muy agasajados.

## El maestro Usandizaga

En plena juventud, cuando su rica inspiración se mostraba en toda su potencialidad, descubriendo ante él horizontes de gloria, el maestro José María Usandizaga baja al sepulcro, y Vasconia y el arte musical español sufren una pérdida irreparable.

¿Quién no recuerda el triunfo justísimo y clamoroso que obtuvo con las «Golondrinas» con cuya